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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 

COMISIÓN DE EDUCACIÓN CÍVICA 

PROMUEVE IEEQ LA CULTURA DEMOCRÁTICA CON 145 MIL PERSONAS 
Durante 2023, el Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) ha promovido la cultura democrática a 
través de mil 96 actividades realizadas en los 18 municipios de la entidad, con la participación de 145 mil 
941 personas. La Directora Ejecutiva de Educación Cívica y Participación, María Nietro Castillo, detalló que 
entre estas acciones destacan talleres, cursos, pláticas y otros eventos con el objetivo de fomentar los valores 
democráticos, así como el ejercicio de los derechos político-electorales de la ciudadanía. Al respecto, la 
Consejera Electoral María Pérez Cepeda señaló la importancia de la educación cívica para la formación de 
una ciudadanía participativa, por lo que resaltó el trabajo permanente del IEEQ con niñas, niños, jóvenes, 
personas adultas mayores, integrantes de grupos de atención prioritaria, entre otros sectores de la 
población. Los Consejeros Electorales Carlos Rubén Eguiarte Mereles y Daniel Dorantes Guerra reconocieron 
la labor de quienes conforman la Dirección Ejecutiva, ya que con su esfuerzo, compromiso y entusiasmo 
contribuyen a la vida democrática y la formación cívica de la sociedad. La Presidenta de la Comisión de 
Educación Cívica y Participación, Karla Isabel Olvera Moreno, destacó la implementación del Programa 
Formador, que ofrece capacitación a todos los grados de educación básica, docentes, padres y madres de 
familia con temas como la educación cívica, la participación, la inclusión, el liderazgo de las mujeres, entre 
otros. La Consejera Electoral también refirió las actividades realizadas en el cuarto trimestre del presente 
año en materia de promoción y fortalecimiento de la educación cívica, cultura democrática y participación 
ciudadana, integración de los Consejos Distritales y Municipales y capacitación sobre el proceso electoral. 
Con relación a la convocatoria para observación electoral, la Directora Ejecutiva de Organización Electoral, 
Prerrogativas y Partidos Políticos, Clarissa Oviedo García, explicó las acciones de difusión y recordó que las 
personas interesadas tienen hasta el 7 de mayo de 2024 para registrarse en el sitio de Internet 
observadores.ine.mx. A la sesión de la Comisión asistieron el Consejero Electoral José Eugenio Plasencia 
Zarazúa, el Secretario Ejecutivo Juan Ulises Hernández Castro, la Secretaria Técnica Juana María Fernanda 
Sánchez Mendoza y representantes de los partidos políticos: Patricio Sinecio Flores del PAN, Eliel Escribano 
Parada del PT y María Concepción Herrera Martínez de QS. (PA 8, EUQ 3) 

https://plazadearmas.com.mx/promueve-ieeq-la-cultura-democratica/ 

https://www.codigoqro.mx/local/2023/12/27/ieeq-imparte-talleres-sobre-cultura-democratica/ 

https://adninformativo.mx/promueve-ieeq-la-cultura-democratica-con-145-mil-personas/ 

https://queretaro.quadratin.com.mx/promueve-ieeq-la-cultura-democratica-con-145-mil-personas/ 

https://lalupa.mx/2023/12/27/promueve-ieeq-cultura-democratica-con-145-mil-personas/ 

https://inqro.com.mx/index.php/2023/12/27/promueve-ieeq-la-cultura-democratica-con-145-mil-
personas/ 

https://panoramaqueretano.com/queretaro/promueve-ieeq-la-cultura/ 

https://www.queretarotv.com/promueve-ieeq-la-cultura-democratica-con-145-mil-personas/ 

COMISIÓN DE ORGANIZACIÓN ELECTORAL 

PRESENTA IEEQ DOCUMENTACIÓN SIN EMBLEMAS Y MATERIALES PARA EL PROCESO ELECTORAL 
LOCAL 2023-2024 
El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) informó los avances en el diseño de la documentación 
sin emblemas y materiales para el Proceso Electoral Local 2023-2024, que serán sometidos a la 
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consideración del Consejo General. La Directora Ejecutiva de Organización Electoral, Prerrogativas y 
Partidos Políticos, Clarissa Oviedo García, señaló que los diseños cumplen con la normatividad aplicable y 
fueron validados por la Dirección Ejecutiva de Organización Electoral del Instituto Nacional Electoral (INE). 
La Coordinadora de Organización Electoral, Viviana Leal Galván, detalló que en total fueron personalizados 
12 materiales electorales entre los que se encuentran canceles, cajas para los paquetes de las elecciones de 
diputaciones locales y ayuntamientos, marcadores, sujetadores de boletas, bases porta urnas, cajas 
contenedoras, entre otras. Además, se realizaron los diseños de las actas de las y los electores en tránsito 
para casillas especiales, el cartel de identificación de casilla especial, el recibo de entrega del paquete 
electoral, la constancia de mayoría y validez de las elecciones locales, los carteles informativos para las 
casillas, entre otros documentos. El presidente de la Comisión, Consejero Electoral Carlos Rubén Eguiarte 
Mereles, destacó que, por primera vez, el paquete electoral contendrá una lupa Fresnel y un sello X para que 
personas débiles visuales y con discapacidad motriz o ausencia de extremidad superior puedan ejercer su 
derecho al voto. El Consejero Electoral Daniel Dorantes Guerra reconoció el trabajo de los órganos técnicos y 
operativos del IEEQ. Asimismo, indicó que está pendiente de validación, por parte del INE, la documentación 
electoral con emblemas. Durante la sesión fue presentado el proyecto de acuerdo del Consejo General de 
este Instituto sobre la documentación sin emblemas y materiales electorales, así como su impresión y 
producción. Se contó con la asistencia de las Consejeras Electorales Karla Isabel Olvera Moreno y María 
Pérez Cepeda, el Consejero Electoral José Eugenio Plascencia Zarazúa, el Secretario Ejecutivo Juan Ulises 
Hernández Castro, el Secretario Técnico Juan Carlos Villagómez Cornejo y representantes de los partidos 
políticos: Patricio Sinecio Flores del PAN, Eliel Escribano Parada del PT y Ma. Concepción Herrera Martínez 
de Querétaro Seguro.  
 
https://queretaro.quadratin.com.mx/presenta-ieeq-la-documentacion-para-proceso-electoral-2024/ 
 
http://www.periodicoelmosquito.com/politica/presenta-ieeq-documentacion-sin-emblemas-y-materiales-
para-el-proceso-electoral-local/ 
 
https://www.ladehoy.com.mx/presenta-ieeq-documentacion-sin-emblemas-y-materiales-para-el-proceso-
electoral-local-2023-2024/ 
 
https://elconspirador.com.mx/?p=38935 
 
ALISTAN MECANISMOS DE VOTACIÓN PARA PERSONAS CON DISCAPACIDAD 
Clarissa Oviedo García, directora ejecutiva de Organización Electoral, Prerrogativas y Partidos Políticos del 
Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), explicó que para el proceso electoral del 2 de junio del 
2024, implementarán herramientas para que las personas con discapacidad puedan acudir a las urnas a 
emitir su voto. Explicó que una de las herramientas que utilizarán será la lupa Fresnel, la cual servirá para 
que aquellas personas débiles visuales puedan tener mayor oportunidad ver de manera más clara a los 
representantes populares que estarán en las boletas, así como para que los funcionarios de casillas puedan 
utilizarlas una vez que comience con el conteo de los votos, ya que les ayudará con la vista cansada. “Las 
lupas las vamos a dotar nosotros, es un elemento que ha sido probado en otras elecciones locales, y en 
acuerdos determinamos presupuestar alrededor de 200 mil pesos para este elemento que dotaremos a las 
casillas únicas”, dijo. Apuntó que además de las lupas, adicionarán tablillas con el sistema Braille, para que 
las personas débiles visuales puedan evitar su voto, por lo que dichas tablillas especiales también estarán en 
cada lugar donde se tenga una casilla y servirán únicamente con una guía predeterminada con el nombre los 
candidatos locales y federales. Casillas accesibles. La funcionaria del IEEQ puntualizó que hasta el momento 
existe un preliminar entre las 3 mil y 3 mil 200 casillas que se van a instalar, por lo que esperan contar con 
todos los elementos necesarios y también se están coordinando con la Unidad de Servicios Para la Educación 
Básica en el Estado de Querétaro (Usebeq), para que las escuelas donde se instalarán cuenten con rampas y 
accesos adecuados para las personas con discapacidad y de la tercera edad. Determinó que los sellos X, 
instrumentos diseñados para ser utilizados por personas con falta total o parcial de alguna extremidad 
superior y personas de la tercera edad que así lo requieran, serán otorgados por el Instituto Nacional 
Electoral (INE) y será la primera vez que se utilizarán en Querétaro; y cada inmueble en el que se coloque 

https://ieeq.mx/
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una casilla deberá contar con un sello, aunque -subrayó- la dotación será determinada por el INE conforme 
se acerque la fecha de la votación. Recordó que las personas de la tercera edad o aquellas personas con 
discapacidad que quieran acudir a votar con un acompañante también lo podrán hacer, ya que es uno de los 
acuerdos que se tiene para que la ciudadanía acuda ejercer su derecho. (CQRO 6) 
 
https://www.codigoqro.mx/local/2023/12/27/alistan-mecanismos-de-votacion-para-personas-con-
discapacidad/ 
 
DENUNCIAS 
 
FUENTE DE EL MARQUÉS / CHEMA TAPIA EN LA MIRA DEL IEEQ 
A través de oficios, el IEEQ está requiriendo a diversos medios locales impresos y electrónicos para que 
informen si tienen convenios publicitarios con CHEMA TAPIA, presunto aspirante del PVEM y la 4-T a la 
presidencia municipal de Querétaro. Al órgano electoral parece inquietarle la difusión obtenida por el 
político y quiere saber cómo le hace. Sí di. Agua preelectoral ya empieza a caer mal. (PA 1)   
 

INFORMACIÓN ELECTORAL 
 
SE REÚNE SEGOB CON FUERZAS POLÍTICAS EN EL ESTADO DE CARA AL PROCESO ELECTORAL 
De cara al proceso electoral 2023-2024, el secretario de Gobierno, Carlos Alcaraz, sostuvo reuniones con 
presidentes y representantes de los partidos políticos. Mencionó que, desde el gobierno del estado, existe el 
compromiso y el respeto a la ley, por lo que, a los representantes de los partidos políticos, les pidió que la 
contienda político-electoral del próximo año sea encauzada en las propuestas, en beneficio de los 
queretanos. (N 2) 
 
LUPA FRESNEL Y SELLO X, ADITAMENTOS ACERTADOS PARA ELECCIÓN 
José Frías Franco, miembro la Comisión del Consejo de Participación Ciudadana Temático de Atención a 
Personas con Discapacidad, aseveró que utilizar aditamentos para que las personas con discapacidad 
puedan ejercer su voto es algo que ya habían detectado en otros procesos electorales, por lo que reconocen 
que cada vez se consideren mejores herramientas para este sector de la población. (CQRO 6) 
 

PARTIDOS POLÍTICOS 
 
PAN  
 
CONCRETARÁN COALICIÓN SÓLIDA PARA EL 2024 
PAN, PRI y PRD se encuentran cerca de cerrar los acuerdos para arrancar el 2024 con una propuesta de 
coalición sólida y en sintonía con el ciudadano. Leonor Mejía, presidenta del PAN, señaló que, pese a ser la 
primera fuerza política en Querétaro, durante el proceso de acuerdos de la alianza “Fuerza y Corazón por 
México” se ha priorizado concretar la propuesta más atractiva y que brinde los mejores resultados a las 
familias del estado. (DQ 2) 
 
FÓRMULA DEL PAN SERÁ UN VERDADERO CONTRAPESO EN EL SENADO: DORANTES 
Agustín Dorantes, precandidato del PAN al senado, durante su precampaña en San Juan del Río, Querétaro, 
aseguró a militantes panistas que junto con Lupita Murguía buscará ser un “dique de contención” para 
defender la democracia y ser un contrapeso en el Senado. (N 7) 
 
CON LOS JÓVENES CAMBIAREMOS EL RUMBO DE MÉXICO 
Tenemos que trabajar de la mano de las y los jóvenes para cambiar el rumbo de México, porque son el 
principal motor de cambio que merece y debe incluirse en la construcción de un Querétaro moderno e 
innovador. En un mensaje dirigido a jóvenes panistas, la precandidata del PAN al senado, Lupita Murguía, 
expresó que las y los jóvenes son esenciales para construir un nuevo rumbo para México, con ideas frescas e 
innovadoras, alejado de la división y el conformismo. (PA 10) 



         JUEVES 28 DE DICIEMBRE DE 2023 

 

 

Coordinación de Comunicación Social 4 

URGE TRABAJAR POR LAS COMUNIDADES 
El diputado federal, Felifer Macías, consideró indispensable romper la brecha de desigualdad que existe en 
Querétaro para que todos sus habitantes cuenten con la misma calidad de vida, principalmente en las 
comunidades de la capital. Durante la reunión que sostuvo con integrantes del Comité Ejecutivo Estatal de la 
Central Campesina Independiente de Querétaro, dijo que no hay más acto de justicia que todas las 
comunidades cuenten con las condiciones dignas para vivir. (PA 9) 
 
PRI 
 
ALISTA PRI LA DEFENSA DEL VOTO PARA 2024 
De cara al proceso electoral de 2024, el PRI en San Juan del Río ha iniciado con los trabajos para designar y 
capacitar a los representantes de casillas que participarán durante el desarrollo de los comicios del siguiente 
año, dio a conocer la presidenta del Comité Municipal, Carmen Nieto. (ESSJR 6) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ; REMESAS SOSTIENEN A MUNICIPIOS POBRES  
Jalpan, Amealco, Cadereyta, Ezequiel Montes y Huimilpan captaron 303 millones de dólares, según Banxico. 
 
N: DIÁLOGOS POLÍTICOS 
Apertura con todas las fuerzas políticas del estado: CAAG 
 
AM: IMPULSARÁN PROYECTOS DE MIGRANTES EN EUA 
Con recursos de paisanos queretanos, buscarán propuestas económicas para detonar la exportación de 
productos en las zonas desde las que emigran. 
 
EUQ: EN DICIEMBRE SE PERDERÁN MÁS DE 10 MIL EMPLEOS. 

Con esta reducción en los puestos de trabajo, Querétaro cerrará 2023 con 35 mil nuevas plazas formales en 

todo el año, estima Sedesu. 

 
CQRO: HABITANTES DE LOS 18 MUNICIPIOS PODRÁN PAGAR PREDIAL EN LÍNEA 
Aseguran que el propósito es que los ciudadanos cumplan con el pago de la contribución de manera fácil y 
segura. 
 
PA: IMPULSAN EL PAGO DE PREDIAL EN LÍNEA 
Impulsa la Secretaría de Finanzas del Estado la simplificación de pagos a través de Internet. 
 

PODER EJECUTIVO 
 
CONCLUYEN CARRIL CONFINADO Y LAS ESTACIONES EN PASEO CINCO DE FEBRERO; SIN EMBARGO, 
ESTE NO PUEDE SER UTILIZADO 
La SDUOP informó que el carril confinado y las estaciones de transporte público en Paseo Cinco de Febrero 
se concluyeron al 100% y ya fueron entregadas a la AMEQ; sin embargo, esta no puede ser utilizada y puesta 
en marcha, aún hay trabajos en el camellón divisor, los puentes peatonales que aún no se conectan con las 
estaciones y la vueltas provisionales que se han habilitado para ayudar a la  movilidad, complican el tránsito 
del transporte público por este carril confinado. (...) (N+) 
 
LICITAN OBRA PARA CONEXIÓN EN PASEO DE 5 DE FEBRERO Y PROLONGACIÓN TECNOLÓGICO 
Según el periódico oficial La Sombra de Arteaga, ayer concluyó el plazo para que las empresas se inscriban 
en la licitación para participar en la conexión de Paseo Cinco de Febrero con prolongación Tecnológico. Del 
22 al 27 de diciembre se recibieron propuestas y ahora los interesados tendrán que realizar una visita a los 
lugares de trabajo, así como también cumplir con las aclaraciones. (AM 2) 
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BUSCAN FACTORES DE RIESGO EN JÓVENES 
La SEJUVE acudió a los 18 municipios, con la intención de brindarles apoyo psicoemocional y con ello poder 
detectar factores de riesgo que pudieran afectarles en su salud mental. Informó que durante los últimos ocho 
meses brindó atención psicológica a 18 mil 867 jóvenes a través de las brigadas que se realizaron en 
diferentes municipios. (DQ) 
 
FOMENTAN PAGO DE PREDIAL POR MEDIO DE RECAUDANET 
La Secretaría de Finanzas, en colaboración con los 18 municipios, ha implementado una nueva opción en 
línea para facilitar el pago del impuesto predial a través de Recaudanet.  Los ciudadanos pueden pagar su 
impuesto ingresando su clave catastral en el sitio web https://predial.queretaro.gob.mx/, utilizando tarjeta 
de débito o crédito. (N 1 y 2) 
 
DENUNCIA ACTIVISTA ACOSO Y NULA ACCIÓN DE LA FGE  
La administración estatal que encabeza Mauricio Kuri, es el de mayor registro de hechos en contra de 
activistas y personas defensoras del medio ambiente, acusó la activista Teresa Roldán, luego de evidenciar la 
negativa de la Fiscalía General del Estado para denunciar un presunto acto de intimidación. (P 2) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
EL 2023 EN EL PODER LEGISLATIVO 
Los integrantes del Poder Legislativo han iniciado la etapa electoral lo que hace que las unanimidades sean 
imposibles, pese a ello las figuras de Guillermo Vega y Gerardo Ángeles lograron que el paquete fiscal 2024 
se aprobará con 22 de 25 votos. Andrea Tovar (aspiraba al senado), Armando Sinecio y Cristiam Orihuela 
(aspirantes a una diputación federal) votaron en contra. (N 4) 
 
BUSCAN APLICAR EL PROGRAMA 3X1 
La diputada local Leticia Rubio dio a conocer que se están realizando encuestas con migrantes de Querétaro 
para identificar la necesidad de implementar el programa 3x1 en la entidad, en el que participen el estado, 
los municipios y las personas migrantes. (DQ 5) 
 

MUNICIPIOS 
 
PROPONE AGUILERA DESCUENTOS A NEGOCIOS 
El regidor del municipio de Querétaro, José Aguilera, presentó una propuesta para que en enero y febrero de 
2024, se apliquen descuentos en la renovación de licencias municipales a los comercios establecidos de 5 de 
Febrero. Mencionó que esta propuesta tiene la finalidad de apoyar a los comercios ubicados en esa vialidad, 
que han tenido afectaciones por la obra de Paseo Cinco de Febrero, la cual tendría que haber estado lista 
desde agosto y aún no tiene fecha determinada para concluirse. (DQ 11) 
 
ROBERTO SOSA, EDIL DE CORREGIDORA SOLICITARÁ APOYO A LA AMEQ 
El presidente municipal de Corregidora Roberto Sosa informó que solicitará apoyo a la AMEQ para mejorar 
el traslado de personas en esta demarcación, indicó que se tiene contemplado ampliar el número de 
unidades de transporte público del sistema municipal llamado Moviván, sin embargo, refirió que sí el 
presupuesto del 2024 no alcanza para ello se solicitará el apoyo del gobierno estatal para que amplíe el 
servicio que ya ofrece en el municipio a través de camionetas, sobre todo para fraccionamientos en los que 
no se tiene cobertura. (Fórmula Noticias) 
 
ENRIQUE VEGA ENTREGA ARCOTECHOS A ESCUELAS DE EL MARQUÉS 
El presidente municipal de El Marqués, Enrique Vega, llevó a cabo la entrega de dos arcotechos 
estructurados en beneficio a escuelas de la comunidad de Santa María de los Baños y el fraccionamiento 
Hacienda La Cruz. Acompañado por el jefe de la Oficina de la Presidencia, Rodrigo Monsalvo, el secretario de 
Obras Públicas, Abraham Ibarra y ciudadanos, visitó la secundaria “Prof. Aurelio Olvera Montaño”, en la 

https://predial.queretaro.gob.mx/
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comunidad Santa María de los Baños, en donde entregó la primera estructura, la cual protegerá un área de 
703 metros cuadrados, beneficiando a 201 estudiantes. (N 7) 
 
DESTACA ROBERTO CABRERA CRECIMIENTO Y GESTIÓN RESPONSABLE DE LA LEY DE EGRESOS 2024 
Luego de que se aprobara en sesión de cabildo la Ley de Egresos 2024, el alcalde Roberto Cabrera, destacó el 
notable incremento en el presupuesto municipal, que supera los mil 450 mdp, comparado con los mil 270 
millones del año anterior. (EUQ 1 y 2) 
  
ENCAMINAN ACCIONES CON APROBACIÓN DE PRESUPUESTO 
Tras haberse aprobado el Presupuesto de Egresos 2024 por casi mil 455 mdp, por integrantes del 
ayuntamiento de San Juan del Río, el presidente municipal Roberto Cabrera mencionó que varios rubros se 
verán beneficiados, entre ellos Educación, Seguridad Pública, Obra Pública, Obra Social y Servicios Públicos 
Municipales. Asimismo, explicó que para este año se proyectaron mil 270 mdp y agregó que es un 
incremento bueno y conservador, derivado de los ingresos que se registraron dentro de este ejercicio fiscal. 
(ADSJR 11)  
 
CRECIÓ UN 15% LA ECONOMÍA 
El presidente municipal de San Juan del Río, Roberto Cabrera, dio a conocer que, este fue un muy buen año 
para la demarcación, al registrar un crecimiento económico del 15%, y señaló que esto es derivado de la 
inversión de la iniciativa privada y los bajos niveles de corrupción que complementan un gobierno confiable. 
(ESSJR 3) 
 
REMESAS SOSTIENEN A MUNICIPIOS POBRES 
Las remesas que envían los paisanos desde Estados Unidos sirven para el sostenimiento de municipios con 
algún grado de pobreza en Querétaro, mismas que en todo el estado suman casi mil millones de dólares 
hasta septiembre pasado, lo cual se puede ver reflejado a través de datos publicados por el Banco de México 
y el Consejo Nacional de Evaluación de la Política de Desarrollo Social. (DQ 5) 
  

INFORMACIÓN GENERAL 
 
DUPLICARÁ EL IQM EL NÚMERO DE ABOGADAS Y PSICÓLOGAS PARA ATENDER CASOS DE VIOLENCIA 
El próximo año el IQM buscará reforzar las instancias de los 18 municipios, con el incremento de 
profesionistas para atender los casos de violencia de género. Su titular Marisol Kuri detalló que actualmente 
cuentan con 70 profesionistas, por lo que buscarán duplicar el número, principalmente para tener más 
psicólogas y abogadas. (N 2) 
 
DETONARÁN PROYECTOS DE EXPORTACIÓN DE MIGRANTES 
Con recursos provenientes de paisanos que residen en Estados Unidos, así como con presupuesto de Laredo, 
Texas, y de Querétaro, comenzarán el próximo año a detonar algunos proyectos desde comunidades 
expulsoras de migrantes. El presidente de Caravana Migrante, Fernando Rocha Mier, informó que la 
principal intención es que se genere una economía de exportación de productos a Estados Unidos, pero con 
asesoramiento necesario para cumplir con cada uno de los requisitos que solicita aquel país para incursionar 
en el mercado. (AM 4) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
CUARTO DE GUERRA 
Voltereta. No deja de sorprender en Morena ver a Santiago Nieto Castillo en el lugar 2 de la fórmula al 
Senado, pues esa posición no le garantiza nada. Recordemos que la elección de senador da 3 escaños: los dos 
de la fórmula que gane en votos y uno más de “primera minoría” para el número 1 del segundo lugar, pero 
ese lugar hasta ahora le pertenece a Beatriz Robles. Ojo: hasta ahora. ¿Por qué? Porque de aquí al 18 de 
enero, cuando el partido de la 4T debe publicar los registros aprobados de sus candidatos, el orden de esa 
fórmula podría invertirse y dejar a Santiago Nieto Castillo en lugar 1 y con el escaño garantizado debido a 
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una impugnación o a una decisión del CEN de última hora. Por eso, y no por competitivo, mucho menos por 
igualitario o por buena gente es que el ex poderoso titular de la UIF habría aceptado el lugar 2, que pronto 
puede ser el 1. Empoderadas. Se viene un periodo en el que los organismos empresariales serán liderados 
mayoritariamente por mujeres. En el Club de Industriales de Querétaro se ha planteado la continuidad de la 
actual presidenta del organismo privado, Verónica Valverde. También está a las puertas de su relevo el 
actual presidente de la Cámara de Comercio de Querétaro, Fabián Camacho, donde lo habrá de suceder una 
mujer. (DQ, ESSJ 4) 
 
DIVERSIDADES 
Por Walter López 
Navidad incluyente 2023. Hola amigas y amigos de esta columna Diversidades. Hoy tengo el enorme gusto 
de reseñarles un gran evento: la Navidad incluyente 2023. Ésta fue su séptima edición y fue concebida en 
2017 por el Frente Queretano por el Derecho a la No Discriminacion y el Estado Laico y la Iglesia Incluyente 
Puentes de Luz, parte de la red de Iglesias de la Comunidad Metropolitana (ICM), A.R.El objetivo principal de 
esta Navidad incluyente es reunir bajo un solo techo y alrededor de una cena comunitaria, a todas las 
personas que por algun motivo se han sentido excluidas de la celebración de Navidad, por sus familias o por 
la sociedad; por su condición económica, creencias religiosas y/o politicas, orientación sexual o identidad de 
género, discapacidad, condición migratoria, color de piel, que han sido víctima feminicidios o desapariciones 
y cualquier otra forma de exclusión y discriminación. Aún recuerdo de la primera Navidad incluyente, la gran 
cantidad de gente que llego, muchas en sillas de ruedas y andaderas, así como personas trans y personas 
agnósticas que se sorprendían al ver a un pastor joven y gay oficiando el servicio de Navidad. En la segunda 
Navidad incluyente, nos acompañó el queridísimo maestro y pastor de la Iglesia Metodista Cesar Pérez, 
quien ofició el servicio, y a su inseparable compañera Vitela, que nos deleitó cantando el Nican Mopohua en 
náhuatl, durante la cena. En la tercera Navidad incluyente vino la reverenda Elder de las Iglesias de la 
Comunidad Metropolitana, Margarita Sánchez a oficiar el servicio navideño que en gran parte fue cantado 
con ritmos caribeños de su Puerto Rico natal y su color de piel y su alta posición dentro de una Iglesia 
sorprendían a muchas personas de Querétaro, que era la primera vez que veían a una mujer reverenda 
negra, lesbiana, al lado de su esposa y su hija e hijo, celebrando el nacimiento de Jesús, el excluido. La cuarta 
Navidad incluyente la celebramos vía virtual en medio de la pandemia por Covid-19 y para ello, las pastoras 
y pastores de ICM prepararon un cuento de Navidad, por el que desfiló María y su decisión de concebir al 
niño Jesús aun sabiendo que podía ser asesinada por la posibilidad de tenerlo fuera del matrimonio. nos 
contaron la vida de José, del Jesûs niño, del papel de las familias diversas arropando a sus hijas, hijos e hijes 
I.GBTIQ., del Jesús migrante y fue muy fuerte ver las caritas de todas las personas conectadas a ese zoom, 
llorar a mares cuando empezó la cadena de regalos y ante la imposibilidad de dar regalos físicos, cada 
persona regalaba algo inmaterial, pero tan real emocionalmente como salud, alegría, resiliencia, amor, 
abrazos, dándonos cuenta   todas y todos queríamos abrazarnos físicamente, pero algo tan pequeñito como 
un virus nos lo impedía y allí la espiritualidad se renovaba a través del internet. La quinta Navidad 
incluyente fue el gran rehaciéndonos un encuentro con la comunidad después de casi 2 años de 
confinamiento. Ese año la pastora Ana Lilia García dirigió el mensaje navideño y como madre amorosa nos 
apapacho física y espiritualmente por tantas perdidas humanas que dejo la pandemia; haciéndonos 
conscientes que éramos sobrevivientes de una terrible pandemia mundial y que debido a esa condición de 
sobrevivientes, deberíamos crear un mundo mucho más solidario y humano, para no repetir esa terrible 
experiencia. (...) (DQ) 
 
ACENTOS COBAQ: UN AÑO DE LOGROS EDUCATIVOS 
Por León Enrique Bolaños 
Al cierre del año en el Colegio de Bachilleres del Estado de Querétaro (COBAQ), nos encontramos inmersos 
en un torrente de experiencias, desafíos y logros que configuran nuestra comunidad escolar; este 2023 ha 
sido testigo de esfuerzos incansables en cada una de las opciones educativas con las que contamos: 
Escolarizada, EMSAD, Bachillerato Incluyente, Mixto y Preparatoria Abierta, cuya dedicación inquebrantable 
y el permanente trabajo colaborativo arrojan resultados alentadores, los cuales han definido nuestro viaje 
educativo. En las aulas, hemos sembrado la semilla del conocimiento, viendo florecer los procesos 
académicos y el crecimiento personal de cada uno de los más de 35 mil estudiantes en nuestra institución; 
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cada día, académicos, administrativos y jóvenes han tejido una red de aprendizaje que trasciende las páginas 
de los libros, forjando conexiones duraderas y valiosas. Hemos aprendido a adaptarnos, a ser flexibles y a 
encontrar soluciones creativas ante lo inesperado; los logros han marcado el rumbo institucional; así, los 
recientes éxitos como los obtenidos en las Olimpiadas Nacionales de Experimentos de Física, Biología y 
Robótica, y las medallas en las Olimpiadas Nacionales de Conocimiento de Matemáticas y Biología, hoy son 
una constante del logro educativo que suma en la historia del Colegio. Por ello, celebramos no únicamente el 
buen trabajo individual, sino también la fortaleza que nos impulsa como comunidad. Ahora que concluye 
este año, miramos con anhelo hacia el futuro; satisfechos de los resultados obtenidos al coadyuvar para que 
nuestros estudiantes transformen su vida, como lo es la alianza estratégica con Cambrige Universsity Press 
and Assessment para la certificación en el idioma inglés, la firma de convenios con escuelas de nivel superior 
públicas y privadas que fortalecen la calidad educativa. De igual manera, estamos orgullosos de contar con 
nuestro Himno al COBAQ que fortalece el sentido de identidad y pertinencia de estar en la mejor prepa del 
estado. También hemos contribuido al otorgar más de 2 mil 300 becas con el impulso de la Secretaría de 
Educación a través del programa Nadie Se Queda Atrás, en la cual personas mayores de 18 años a través de 
un solo examen pueden obtener su certifi cado de Bachillerato. Por ello y mucho más, deseamos que el 
próximo año nos brinde nuevas oportunidades para aprender, crecer y alcanzar metas aún más ambiciosas. 
Así, agradezco a cada miembro de nuestra comunidad COBAQ, conformada por estudiantes, docentes, 
directores, administrativos y padres de familia, por su dedicación. Finalmente, anhelamos que el 2024 esté 
lleno de salud y alegría para cada uno de ustedes y sus familias, que continuemos preparándonos para un 
nuevo año lleno de éxitos compartidos que lleven a Querétaro al siguiente nivel, porque juntos somos 
orgullo COBAQ. (AM 10) 
 
ASTERISCOS 
Alianza concretada. De acuerdo con la dirigente panista, Leonor Mejía, la alianza con el PRI y el PRD para 
las candidaturas locales está muy cerca de concretarse, pues los acuerdos con estas fuerzas políticas van 
avanzando y además, según lo que dijo, podrán ofrecer una propuesta muy atractiva para el ciudadano. De 
esta forma, la alianza está cada vez más cerca de ser una realidad, aunque habrá distritos y municipios donde 
los partidos competirán en solitario. ¿Quién gana con estas alianzas? Para Leonor Mejía, quien gana es el 
ciudadano. ¿Será?.  Diálogo El secretario de Gobierno, Carlos Alberto Alcaraz, se reunió con presidentes y 
representantes de los partidos políticos en Querétaro, de cara al proceso electoral 2023-2024, para  “celebrar 
un diálogo de respeto e institucional con todas las fuerzas políticas del Estado”. A dicha reunión acudieron 
los representantes de Morena, PT, PVEM, PRD, Querétaro Seguro, PRI, Movimiento Ciudadano y PAN. El 
nuevo encargado de la política interna en el estado les pidió a los partidos “que la contienda político-
electoral del próximo año sea encauzada en las propuestas”. ¿Harán caso?. Minimiza sentencia. Para la 
diputada del PAN, Selene Salazar, quien además es presidenta de la Comisión de Gobernación, 
Administración Pública y Asuntos Electorales del Congreso local, la sentencia de la Suprema Corte de Justicia 
de la Nación, que invalidó la reforma electoral en la entidad, “no es grave”, pues, a su criterio,  “son temas de 
narrativa nada más”. Para la legisladora, el tema solo es una  “corrección técnica”, así minimizó las decisiones 
de la Corte, que definió que el Congreso publicó una redacción distinta a la ley que se aprobó y no se dio el 
tiempo para analizarla, además de que hubo irregularidades que sugieren una aprobación en violación al 
principio de deliberación democrática. (AM 10) 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
Todos hemos tenido que poner de nuestra parte: PAN. Que, a pesar de ser hoy la primera fuerza política 
en Querétaro, en el proceso de acuerdos de la alianza Fuerza y Corazón por México, el PAN ha priorizado 
concretar la propuesta más atractiva y que brinde los mejores resultados a las familias queretanas, aseguró 
la presidenta del PAN en Querétaro, Leonor Mejía, quien informó que PAN, PRI y PRD están cerca de cerrar 
los acuerdos para arrancar el 2024 con una propuesta sólida.  “Todos hemos tenido que poner de nuestra 
parte y ser generosos para alcanzar acuerdos. Al final del día, los tres partidos políticos buscamos llevar la 
propuesta que sea más atractiva y con los mejores resultados para el ciudadano”. Leonor Mejía dijo que, por 
cuanto ve al Partido Acción Nacional, están considerando al interior del instituto político los últimos 
acuerdos para tomar una decisión final que será planteada en la mesa de la alianza para las candidaturas 
donde deba aplicarse. Jóvenes, esenciales para construir un nuevo rumbo para México: Murguía. Que 
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Guadalupe Murguía aseveró, en el marco de su precampaña hacia el Senado de la República, que los jóvenes 
son esenciales para construir un nuevo rumbo para México, con ideas frescas e innovadoras, alejado de la 
división y el conformismo. “Hoy tenemos que trabajar con los jóvenes, para incluirlos en la construcción del 
mejor Querétaro para ser joven. Debemos trabajar con ellos para seguir creando oportunidades y fuentes de 
empleo, apoyos a la educación y a los emprendedores”. Murguía destacó que su compañero de fórmula, 
Agustín Dorantes, es un joven que se atreve a demostrar que sí hay de otra y que es posible un mejor futuro 
de esperanza para los jóvenes, y que buscarán ser ese contrapeso en el Senado de la República para defender 
a este sector tan importante de la sociedad mexicana. “El momento de los jóvenes es ahora. Y son los jóvenes 
panistas quienes van a defender la democracia, para que los malos gobiernos no entren y podamos seguir 
cambiando vidas, como se hace en Querétaro, con gobiernos resolutivos y que sí trabajan”. La precandidata 
del PAN al Senado afirmó que, a diferencia de lo que sucede a nivel nacional, en Querétaro se cuenta una 
historia diferente para los jóvenes, con generación de empleos, oportunidades, una de las tarifas de 
transporte público más bajas en el país y apoyos a emprendedores. Asegura PoEs más de 40 kg de 
pirotecnia. Que la Policía Estatal (PoEs) aseguró más de 40 kilogramos de pirotecnia en Amealco, informó la 
corporación a través de redes sociales. “Durante un punto de observación en zona limítrofe, se detectaron 
cerca de 44 kilos de artículos pirotécnicos, por lo que se dio parte a Protección Civil, a fin de evitar algún 
riesgo para la población”, informó en X. (CQRO 2) 
 
BAJO RESERVA 
Dorantes promete actuar como contrapeso en el Senado. Pese a que Agustín Dorantes Lámbarri 
continúa en "modo navideño" por lucir atuendos de la temporada, el panista no detuvo en estos días sus 
actividades proselitistas como precandidato de la coalición PAN-PRI y PRD al Senado de la República. Don 
Agus, nos comentan, ayer visitó San Juan del Río. En esta demarcación, nos dicen, se comprometió a ser "un 
dique de contención para defender la democracia, a fin de actuar como un contrapeso" en el Senado frente a 
la 4T. También dijo que de llegar a la Cámara Alta presentará iniciativas de ley que ayuden a fortalecer la 
salud, educación y seguridad, rubros que, sostuvo hoy, ha desatendido el gobierno federal. Negocian alianza 
en Tequis. En Tequisquiapan, nos comentan, se percibe un crecimiento en las preferencias electorales de 
Morena, partido que todo indica llevará como candidato para la presidencia municipal al exdiputado local 
Héctor Magaña, quien militó en el PRI. Por ello, nos refieren, el PAN, quien llevará como candidata a Norma 
Mejía Lira, hermana del actual alcalde José Antonio Mejía, ha tomado con mucha seriedad la negociación de 
amarrar una alianza con el PRI, quien tiene como aspirante natural al exalcalde Luis Antonio Macías, quien, 
ante la posibilidad de bajarse de la carrera por ser edil, nos cuentan, se le abre la posibilidad de ser el 
número uno de las listas del PRI a plurinominales al Congreso local. (EUQ 2) 
 
FUEGO AMIGO  
AVANZA LA CONSTRUCCIÓN  del estacionamiento elevado del mercado Josefa Ortiz de Domínguez, mejor 
conocido como La Cruz, a más de 40 años de su erección en el Ayuntamiento de Mariano Palacios Alcocer. 
Mientras tanto el tianguis tradicional funciona en Plaza de las Américas y el navideño en Plaza Galerías de 
Constituyentes. (AM) 
 
FUENTE DE EL MARQUES  
Por Juan Antonio del Agua 
Al parecer se le anda haciendo bolas el engrudo al presidente nacional de Morena, MARIO DELGADO,  que 
ayer decidió retrasar el proceso para definir el primer bloque de sus candidatos a diputados federales de 
mayoría relativa. Querétaro está considerado en el tercer grupo que se dará a conocer el 15 de enero 
próximo y en donde probablemente aparezca Gilberto Herrera. Agua de la diputación hace mucha ilusión. 
(PA) 
 
POLÍTICA CONFIDENCIAL  
Campañas. Con motivo de las fiestas decembrinas, los posibles candidatos, de todos los colores, trataron de 
llevar agua a su molino subiendo videos de su comida, y festejos a redes sociales. Los comentarios no se 
hicieron esperar y no les fue nada bien, pues está claro que la ciudadanía queretana es exigente y les 
demanda más que una novela de ellos mismos. Servicios. Aquellos que continúan trabajando sin descansar 
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son quienes se encuentran en labores de seguridad, protección civil y limpia. Muchas veces no se les da el 
reconocimiento debido, pero lo cierto es que su labor se nota en todos los rincones de la ciudad. Aplausos. 
Tragedia. Una vivienda que almacenaba pirotecnia explotó en el municipio de Pedro Escobedo. El día de 
ayer la Policía Estatal decomisó 40 kg de explosivos. A pesar del trabajo que hacen las autoridades, los 
ciudadanos nos recuerdan que es responsabilidad de cada persona el manejo de estos artefactos para evitar 
un accidente, esperamos que tengan conciencia sobre el tema. Reyes Rodríguez Mondragón vs Monica 
Soto. En la última sesión del Tribunal electoral del Poder Judicial de la Federación, se enfrascaron en un 
debate entre presidente saliente y presidente entrante, en una sesión en la que resaltó la falta de una 
despedida oficial a Reyes. (P 2) 
 
EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO 
Diálogos .Hablar con todas las fuerzas políticas en el estado, habla de buenas prácticas y de civilidad, en un 
estado que no admite gritos y sombrerazos. Por eso razonamos el voto, por eso SEGOB se aplica en busca de 
la estabilidad social. (N) 
 

PERIÓDICOS  
AM: AM QUERÉTARO EFB: EL FINANCIERO BAJÍO LJ: LA JORNADA 
CQRO: CÓDIGO QRO EHDM: EL HERALDO DE MÉXICO N: NOTICIAS 

DQ: DIARIO DE QUERÉTARO ESSJR: EL SOL DE SAN JUAN PA: PLAZA DE ARMAS 
E: EXCÉLSIOR EU: EL UNIVERSAL P: PUBLIMETRO 

EE: EL ECONOMISTA EUQ: EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO R: REFORMA 
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